



LA MONARQUÍA

DIARIO POLITICO

AÑO II

PRECIOS DE SUSCRICION

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas. La correspondencia se dirigirá al Director del periódico. No se devuelven originales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINFORIANO LÓPEZ, 158, PRAL.

FERROL: Martes 9 de Agosto de 1887

ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

NUM. 201

EL PASADO Y EL PRESENTE

Como uno de los característicos defectos de nuestro pueblo es la falta de memoria, nos vemos obligados de cuando en cuando á recordarle sucesos que apesar de su enseñanza, se olvidan con la misma facilidad, que los diarios que, sin llamarnos la atención, presenciarnos.

No hace todavía mucho tiempo que al intranquilo reinado de D. Amadeo, sucedió la era republicana definida en Zaragoza por el más elocuente de los tribunos de aquella escuela, diciendo que era lo mismo que *mél sobre hojuelas*.

Veamos que miel disfrutaron las clases trabajadoras del Departamento y en que medida gustaron de ella todas las de la Sociedad que aquí residían, espejo en el que pueden mirarse las amarguras sufridas por el resto de la nación, si bien en unos puntos fueron mayores que en otros, siendo este uno de los que se vió libre de los horrores, aunque no de los efectos de la guerra civil.

Aquella situación de bienandanza, falta de crédito y recursos, no sólo no podía dar trabajo á nuestros arsenales, sino que tampoco atendía al pago de los sueldos y jornales devengados, teniendo que recurrir á usureros nuestros operarios para sostener mal sus familias, quienes nunca se alimentaron con ninguna de aquellas libertades y derechos que en promesa les fueron concedidos.

Las clases conservadoras igualmente desatendidas, no pudieron salir de sus apuros recurriendo á sus ahorros, pues la depreciación del papel, y la baja del valor de las fincas y propiedades, les obligó á hipotecas y préstamos, de los que salieron arruinadas ó muy mermado su capital.

Una quita extraordinaria con preceptos más estrechos que todas las anteriores, arrebató de sus hogares, á todos los jóvenes de 19 años, así como una requisita caballar empobreció nuestra provincia, no muy rica en este ganado.

El natural deseo de eludir el servicio militar, así como el temor con que el campesino veía disminuir los brazos, sin traslucir esperanza de mejora, obligó á muchos á emprender la emigración á distintos puntos de la América, donde si el porvenir era incierto, el de aquí era desastroso.

Cambios semanales en la dirección de los negocios, no permitían cálculo alguno de mejora, ni la brújula de la política, naciendo en crisis los ministerios, permitía á la opinión dirigirse en uno ú otro sentido.

Trenes asaltados en el mediodía, detenidos en el Norte, descarrilados en el Este, cortadas las vías en todas partes llegaron á dejarnos casi sin comunicación con el resto de Europa y sin recursos para colocar en tierra extraña, lo poco que para vivir, imperiosamente se necesitaba invertir en fondos extranjeros, pues los nacionales no daban rédito alguno.

No pretendemos pintar el cuadro horroroso de aquella situación, lo subido de sus colores todavía hoy nos atemoriza; pero con el boceto expuesto, creemos basta para la comparación que nos proponemos hacer.

Á tan desastroso ensayo, sucedió la restauración, que no sólo cicatrizó las heridas todas que tanta sangre manaban, sino que con sin igual cordura cubrió el pasado con generoso manto de olvido, ofreciendo á todos á su sombra la paz y bienestar que representaba.

Bien pronto se atendieron los servicios todos, al par que cesaban las tres guerras que á la Península asolaron. Repuesto el crédito, acudieron á nuestras bolsas capita-

les extraños que compensaron con creces los salidos en la época anterior. Se restablecieron caminos, telégrafos y vías férreas pudiéndose al poco tiempo circular por toda España.

Se hermanó la libertad con el estado de cultura de nuestro pueblo y poco á poco se concedieron en creciente progresión los derechos que la Sociedad reclama para su natural funcionamiento y vida.

Pasada esa época de preparación, arregladas nuestras deudas, el país empieza á disfrutar de un bienestar como desde principios de siglo no ha sentido. Su riqueza se desarrolla con rapidez; sus vías de comunicación aumentan; todos los días nuevas empresas se dan á luz; las atenciones de todas las clases se satisfacen religiosamente, y en el orden político la formación de dos partidos fuertes, hace esperar que su turno se realice por medios legales.

Sólo de tiempo en tiempo una chispa revolucionaria de aquella pira, que por milagro de la Providencia no nos consumió, estalla en uno que otro rincón, produciendo los mismos efectos relativos que el fuego de que se engendró, teniéndose que apagar, la mayoría de las veces, con sangre de inocentes, víctimas de su deber y despacho de ambiciosos que, según el Sr. Castelar, sólo sacian sus apetitos en el fango de las revoluciones.

Toda la propaganda que del campo republicano puede venir, se estrellará siempre ante el recuerdo del pasado y su comparación con el presente.

Entre comas

EL LIBRO DE NOVO ROMANERO DE GALICIA

Obra de don V. Novo y García que acaba de dar á luz la acreditada casa editorial del señor Martínez Salazar de la Coruña, es un librito de 172 páginas, donde su autor ha reunido sus composiciones poéticas premiadas en varios certámenes de la región, y otras poesías sueltas y diseminadas hasta hoy en varios periódicos también regionales.

Es el libro del señor Novo un comprobante nuevo del aliento que aún anima á la lírica gallega; una nota más en esa sinfonía eterna de nuestro suelo privilegiado en cantores; una página de dulzor en el prosaísmo de la vida práctica; un quejido del bardo, que hiera las cuerdas de su laúd arrancándole oleadas de belleza; un descanso en un cielo de sueños y de galas, tras el viacrucis mortificante del periodismo.

El señor Novo, en sus días de ocio, en esos claros que deja libres la lucha diaria por el pan, hizo un ramillete, y hoy nos lo presenta en una bandeja de plata.

Su libro es un rayo de luna penetrando en la lobreguez de una mazmorra; un destello de un alma que se agita en libertad un momento; una interrupción á las conveniencias é imposiciones sociales; un hilo de seda desenredado de la maraña del positivismo; una ingenuidad que pugna por salir de un pecho; un momento de adoración á lo bello, tras tanto incienso quemado en los altares de lo útil; una huida á las torturas de lo pigmeo; un escapada de la eterna cárcel; un minuto sin la maldita careta.

Gota de llanto que surge de la sonrisa mefistofélica desesperada; hora de ventura en la exigua esfera del reloj de la dicha; momento de abstracción cariñosa en el regazo de la idea; emancipación por la soledad... ese es el libro del poeta.

Bendigámosle. Ese es el libro del poeta. Ensalcémosle. En él van fibras del corazón, raudales del sentimiento, lo más grande y lo más noble, lo que resiste al contagio, lo que no se cotiza ni se vende.

El libro de versos del señor Novo es sumamente apreciable; pero seríamos altamente injustos si calificásemos á su autor de poeta.

Ni la inspiración le invade, ni la belleza domina su espíritu, ni el forro interior de su alma está formado de ese enguete especial de los verdaderos cantores. Ave canora de poca pluma, el señor Novo es más dado, que á las abstracciones, al positivismo. El mundo exterior no le presenta otra faceta que la de la realidad; no vive en la atmósfera del misterioso sentir en que respira el

bardo, ni siente la nostalgia del ensueño, ni tiene vista para otra cosa que para lo positivo. Su musa es un compás, sus cantos un teorema. Como el carpintero que cepilla pulcramente sus tablas, él hace sus versos. Un clavo por aquí, un tapón de masilla por allá, barniz; y resulta la obra. Hay cadencia, hay armonía, hay lirismo; el ritmo es suave; la lectura es armónica, no se repiten las palabras en seis pulgadas de composición, y eso le basta.

Ni su poesía tiene tendencias, ni carácter propio, ni índole determinada; ni es romántica ni realista; ni su inspiración es robusta, ni predomina en sus notas un átomo de sentimiento.

Abstruso y laberíntico en sus concepciones, nos introduce sus versos con tenazas. No es un poeta subjetivo, es poeta por la parte de fuera, y nada más.

Premiado en multitud de certámenes poéticos de Galicia, colgó de la pared de su despacho sus lindos litográficos diplomas y se conceptúa así un poeta de Real orden.

Cuando Novo canta puede con seguridad presagiarse mal tiempo. Porque no nació Victorino para cantar, nació para revolver. Cuando con aquellos ojos perspicaces fija la mirada sobre los pontones del techo, no creáis que vá á invocar á las musas, piensa en despellejar á alguien. El resultado de su escritura no es una composición, es una tira de piel humana.

Si Fidiás, fuese el encargado de modelar á Novo se hubiese visto muy comprometido para hacerlo un Júpiter Olímpico, por causa de la nariz. Esa es la trompa movediza con que liba las flores para la fabricación de sus panales; más no extrae la miel de los jazmines, ni de las azucenas, y sólo se complace en posar su vuelo sobre la ruda y sobre el amargo citiso. Por eso cuando canta hay que agradecerle ese compás de espera en la malevolencia de sus condiciones prácticas, y sería cosa de alquilar una musa que le estuviese continuamente mordiendo en la oreja derecha, por más que sus poesías no sean responsables ni de un sólo ataque de nervios en las señoras.

El metro de Novo, habitualmente es el romance. Composición fácil á la par que difícil, se presta mucho á su manera de manipular. Los romances caballerescos que en *El Romancero* nos presenta parecen señoras antiguas con su mantilla de blondas y sus pericones inmensos dándose tono. Tal es su tesura, que parecen escritos con almidón. No hay en ellos una palabra que no encaje, ni un adjetivo que sobre. Parecen, después de escritos, pasados por la plancha. Pero ahí no está el arte, ahí no está el *quid divinum* del que se cree poeta, porque así se lo dijo una congregación de medianías; eso no es lo que sube, ni lo que queda, ni lo que reputa. Entre Perico el ciego y el señor Novo como poetas, no hay más distancia que unos cuantos centímetros de ilustración. Si al señor Novo, en vez de darle la chifladura por la poesía, le hubiese dado por la música, tocaría el piano de manubrio.

Es el mismo procedimiento.

Los asuntos á que muestra tendencia el señor Novo son siempre peliagudos; sus composiciones sueltas nos muestran un afán vivísimo de hacerse el tenorio y el protagonista de imaginarias aventuras amatorias. Debe perdonarse porque ese es el afán de todos los chicos *guapos*.

Con franqueza y sinceridad declarámos, sin embargo, que no creemos al amigo Victorino culpable de ninguna disensión matrimonial, ni siquiera del suicidio de ninguna hermosa. Cuando Novo lee sus versos á sus amigos con voz de brisa y dicción clara, éstos abren la boca asombrados; pero Victorino sabe á que atenerse; se ríe por dentro y ni aun se le altera el pulso. Lo que él dice: la mayor parte de las veces estoy rodeado de tontos. Y es de lo poco en que acierta.

El, vá á su negocio por todos los caminos, y la lira en su mano, ó es un cepillo de las ánimas ó una perfumadora; y así no es extraño, tras el hermoso romance de *Macías*, verle disparar una jaculatoria en verso á un santón político, haciendo cómplice de sus adulaciones á las nueve hermanas. Pero la oda á Luciano Puga, no la incluyó en la colección, y es lástima, porque sabríamos á que atenernos sobre su estilo inocente-político-bucólico. Con la misma inspiración que escribió *La Infanzona* escribiría una carta en verso pidiendo un destino de cuatro mil reales, y tanto valdría lo uno como lo otro.

Terminemos. Novo no es de palo de poetas. Los estremecimientos de la inspiración no le harán nunca su víctima, de lo que nos felicitamos mucho.

El sabe muy bien esto mismo, más no se prodiga por no quedarse calvo, pues es un trabajo atroz el concertar bellezas que no se sienten. Suprimamos de sus poesías la pompa de sonidos, los epítetos gastados, los luminosos surtidores de palabras altisonantes, y nada queda. Hay en los renglones que traza su pluma más cabeza que corazón, más cálculo que espontaneidad, más halagos para el oído que sensaciones para el alma, más lirismo que belleza, más fraseología que sentimiento. No son los versos del poeta ferrolano la fuente bienhechora que mitiga la sed de ternuras; son mariposa de iris ajados á la que cae el polvillo de las alas. Por eso es, porque el exceptivismo por índole no hace poetas, y Novo es excéptico

en todo: en moral, en religión, en política y en literatna.

Una cosa prodiga mucho en sus versos: el color azul: adora en el añil.

Un vituperio final: ¿A qué bueno ese malhadado prologocho que incrusta el señor Novo á la cabeza de su libro?

Ese prólogo póstumo huele á filfa; no fué desde luego escrito para *El Romancero*, pues lo mismo puede servir de heraldo á un libro de versos que á un tratado de geometría elemental.

Es una tajada literaria de lo más malo que escribió Vicetto.

Lo que queda escrito no es un azote; es una opinión quizá errónea, pero franca y sincera. No hay una letra que lleve la pretensión de molestar en lo más mínimo á un joven que empieza y á quien somos los primeros en reconocerle talento y brios.

Si algo hay que moleste al señor Novo queda retirado anticipadamente, que no guió nuestra pluma el deseo de verle hacer al señor Novo ese mohincillo que acostumbra de griseta contrariada.

Asuntos del día

El señor Echegaray tiene el proyecto de escribir en el balneario de Santa Agueda un drama que en la próxima temporada representarán los señores Calvo y Vico.

En la noche del domingo se produjo un incendio en los montes de San Cristóbal y Cariños, que por las noticias que vamos recibiendo, parece revistió gran importancia, llegando á perder hasta cuarenta ferrados alguno de los propietarios de aquel sitio.

Se habla con compasión de una infeliz viuda que ha quedado reducida á la indigencia por haber perdido todo lo que contaba para su sustento.

Se dice aunque ignoramos el fundamento, que el incendio no fué casual cosa que aclarará indudablemente la reconocida habilidad del señor Juez.

Correo de Galicia

FIESTAS DE MARÍA PITA

Miércoles 10

En las primeras horas de su mañana se reunirán en la Plaza de la Constitución los clarines del Regimiento Infantería de Zamora y Batallón de Cazadores de Reus, las cuales por secciones recorrerán las calles de la capital tocando.

A las doce del día se formará, y partirá de dicho Liceo recorriendo las calles de costumbre, una preciosa comitiva compuesta de los principales tipos y personajes de la cabalgata histórica, los cuales darán escolta á los heraldos, pages y escuderos que publicarán el *Bando y pregón* y exhibirán los escudos y bandas de los caballeros que han de justar en el *Torneo*.

A las cuatro de la tarde dará principio en la Plaza de Toros que se hallará engalanada con estandartes y escudos y en la que además será construido un gran dosel y palco para el Emperador, Tribunal de damas y Corte, *La gran fiesta hípica*, en cuyo espectáculo se exhibirán varias *Carrozas alegóricas* y tomarán parte más de 500 personas vestidas de rigurosa época de *Carlos I de España*, cuyos trajes se han confeccionado por encargo expreso del Liceo Brigantino á fin de realizar, con la verdad y suntuosidad histórica posible, en dicha Plaza de Toros, un gran desfile compuesto de doce figuras, un torneo, juegos de la quintanilla, cintas ó sortija y carreras de caballos con y sin obstáculos, á cuyas fiestas y juegos contribuye en su mayor parte el regimiento de caballería y varios particulares de esta capital y fuera de ella, que concurrirán á disputarse las bandas y premios de honor, que á este objeto regalan entusiastas coruñesas y la sociedad Liceo Brigantino.

Se llevará á efecto la fiesta hípica y terminará con arreglo á las bases y condiciones que detalladamente se establecen en el Programa que por separado de este repartirá el Liceo.

Después de iluminados los paseos y jardines de *Mendez Nuñez*, á las nueve de la noche, á los acordes de las músicas, el disparo de bombas dep alenque anunciará que á las

diez dará principio la *Vastosisima y sorprendente función de Juegos Artificiales* contratados por el Excmo. Ayuntamiento al reputadísimo pirotecnico de Orense *D. Joaquin Perez*, quien dará cumplimiento á su contrato con sujeción al siguiente programa:

Seis grandes bombas indicarán el principio de la función y seguidamente y en diferentes grupos se dispararán infinidad de fuegos voladores de las más escogidas clases sobresaliendo los de lluvia de oro, estrellas de colores, suspiro de Dama, doble subida con desgages de colores, cielo estrellado, elevadismos meteoros, mosaico de colores, entremezclados con grandes cohetes de treinta y seis tiros en descarga cerrada.

Fuegos de Artificio

1.º Dará principio por una vistosa iluminación de bengalas de cuatro cambiantes de color, que con su inmenso reflejo dará el más extraño contraste á todo cuanto le rodee al verificarse los repetidos cambio de color.

2.º Disparo de una *Corona volante*, que al remontarse al espacio presentará la más bella forma en diferentes colores.

3.º Seguirá el *Carro de Apolo*, de triple movimiento giratorio, con el tornillo de Arquimides en su centro, presentando en sus diferentes movimientos las más variadas figuras.

4.º Disparo de una segunda *Corona volante*.

5.º Continuará la *Estrella del Norte* de triple figura concéntrica, iluminada con colores de transformación: terminada su duradera iluminación presentará en fuego chino: 1.º Una figura geométrica pentagonal, 2.º Una extensa aureola de rayos divergentes terminando con precioso mosaico.

6.º Seguirá el vistoso *Arbol del Paraiso*, de movimiento giratorio, en que una gran serpiente enroscada á su tronco se esforzará en su movimiento ascendente. Al mismo tiempo las ramas del Arbol, formadas por fuego brillante, cambiando varias veces su dirección, ofrecerán la más bella perspectiva.

7.º Continuará la vistosa *Rosa Oriental*, de sorprendente efecto por su elegante figura y sus multiplicadas bengalas de iluminación de variantes colores. En su centro brillarán preciosas guirnalda de combinados colores, que al terminarse se transformarán: 1.º En divergentes rayos de oro. 2.º Un entrelazado mosaico de efecto sorprendente; y finalmente, en una grandiosa Gloria de fuego brillante.

8.º Seguirá la *fuerza cascada*, de efecto giratorio, imitación de una de las fuentes de Versalles, la que durante su larga duración presentará diferentes juegos en lluvia de oro, en cinco transformaciones.

9.º Continuará el precioso *Espejo del Sultán* con seis prismas romboidales y concéntricos, formados con los más delicados colores, en que sobresaldrá el magnífico verde esmeralda. En su centro brillará una grande rosa de oro, que se transformará: primero, en una brillante estrella, y por último un precioso mosaico.

Gran Final

10. Se iluminará instantáneamente una

(20) FOLLETIN DE «LA MONARQUIA»

EL MARIDO DE LA BAILARINA

ESTUDIO POR

ERNESTO FEIDEAU

desa separando de su rostro los cabellos y apareciendo como trasfigurada. Sí, lo empleamos de esa manera, y ante todo, en atraernos prosélitos en todas partes; pues hasta el último de nosotros ha hecho juramento de reconquistar la patria. Oye; pues quieres saberlo; hay entre nosotros algunas mujeres, y son las santas, que no teniendo otros medios con que contribuir á la obra de la comunidad, han hecho hasta el sacrificio de su honor. Mi primera Edwige halagó al gobernador de una provincia para procurar la libertad á treinta prisioneros, que se sabe se salvaron todos. La princesa Boguslaw se sacrificó para obtener el perdón de su padre. Mi hermana... Pero ¿qué viene refirierte todo eso? Tú no lo comprendes, porque como nos sucede á nosotros, la rabia no se ha apoderado de tu corazón, ni conoces que esa deshonra recae sobre aquellos que nos condenan á recurrir á inmensos sacrificios para libertarnos.

—Querida Wanda! dijo con frialdad el vizconde Luego permaneció de nuevo callado, y poco después añadió:

—¿Amas mucho á tu país?
—Más que á todo.
—¿Cómo, más que á todo.
—Sí, más que á todo! más que á tí! más que á la vida!

grande decoración de arquitectura mazarabe, imitación de un pórtico de la Alhambra de Granada, con cinco arcadas y un frontón escalonado, en cuya aguda flecha lucirá una preciosa estrella.

Los efectos del fuego de tan importante decoración, serán: 1.º iluminación general é instantánea con más de tres mil bengalas de escogidos colores, entre los que se destacará el precioso verde esmeralda, con tres trasmisiones de colores. Al terminarse dicha iluminación, presentará en brillante fuego Chinesco, tres diferentes decoraciones, que á su terminación pasará á la estrella del remate, que ofrecerá dos diferentes combinaciones, finalizando con la ascensión de una brillante corona ascendente, y una gran detonación.

11. Seguidamente se disparará un gran ramillete que al remontarse al espacio cubrirá de luces de todos colores una larga extensión.

12. El disparo de multitud de bombas reales señalará la terminación del espectáculo.

Sección de Marina

EXPOSICIÓN MARÍTIMA DE CÁDIZ

En el vapor de la Compañía Vasco-Andaluza *Cabo Machichaco*, han llegado á Cádiz procedentes de la Coruña, los cinco preciosos modelos de barcos de que ya se ocupó este periódico, y que debido á las gestiones de nuestro particular amigo el Sr. Gautier, cerca de los Sres Lopez Trigo y Maristany, presidentes de la Cámara de Comercio y de la Junta de Agricultura é industria de aquella ciudad, podrán examinarse en la Exposición.

Creemos oportuno reproducir las apreciaciones que el *Journal de la marine française* ha hecho de esas construcciones.

«Tenemos á honra el haber sido invitados para ver, ó mejor dicho admirar, un buque de tres palos y otras diversas canoas. El autor de esta excelente obra, es Mr. Casimiro Romsro, piloto de la carrera de América.

Este milagro de trabajo, fué comenzado en Agosto de 1870 y terminado en Diciembre de 1881! Examinado en todos sus detalles, no sabemos que admirar más, si la delicadeza del trabajo ó las dotes de paciencia necesarias para hacer una obra tan perfecta.

No se puede formar una idea exacta; ni formular un verdadero juicio de esta maravilla, no viéndola. Digna es de ser instalada en un Museo Naval y bien merece su autor que el gobierno de la nación española premie á ese ciudadano, honor de su patria»

Procedente de Algeiras ha fondeado, en Cádiz la corbeta de guerra americana *Duimbag* con su equipo, de porte de 8 cañones.

Dicho buque recibió órdenes para que se trasladase á aquel puerto con objeto de aguardar las del almirante de la propia nacionalidad.

Además del Sr. Ministro de Estado, asistirán á la Exposición Marítima de Cádiz, los ministros plenipotenciarios de Italia y Francia, y varios individuos del cuerpo diplomático.

En una carta de Roma nos dicen:
Nada de nuevo tocante á las maniobras nava-

—¡Eso es admirable! contestó el vizconde, que á pesar del apasionado acento de la condesa, no parecía estar convencido de su sinceridad, porque la idea de que quería aprovecharse de su partida para romper para siempre con él sus relaciones lo mantenía todavía preocupado. No obstante, en el número de hechos que acababa de oír, veía algo que le parecía la luz de la esperanza vista desde lejos.

—Wanda, añadió como distraído, no me has dicho qué son esos papeles.

—Si cayeran estos papeles en manos del gobierno ruso, causarían la ruina y el destierro de quinientas familias.

—¿De veras?

—Sí. Algunos contienen las listas de los nobles con quienes se podrá contar el día de la insurrección. Estos otros, el estado de los aldeanos capaces de tomar las armas. Aquellos comprenden la correspondencia secreta que ha mediado este invierno, á indicación de mi marido, entre varios judíos de Londres y de París muy influyentes, y los de Polonia, que hasta ahora han permanecido neutrales entre nosotros y nuestros opresores. Cuando los tengamos de nuestra parte, comenzaremos la lucha, pues entonces no nos faltarán fondos. Estas son cartas de algunos de los vigilantes que mantenemos en San Petersburgo y que nos ponen al corriente de los proyectos de nuestros enemigos. Ya ves que son papeles precisos.

El vizconde movía suavemente la cabeza mientras oía todo eso, como hombre que toma extraordinario interés en lo que se le dice.

—¿Y por qué rompes aquellos? preguntó.

—Porque no son de importancia.

—De modo que la mujer mas amable del mundo es ni mas ni ménos que cabecilla de conspiradores?

—Precisamente.

les puedo decir hoy continuando éstas en la costa de Toscana, en donde se han simulado repetidos ataques por algunos buques de la escuadra, intentando figurar un desembarco, que no ha podido efectuarse por la vigilancia ejercida por las tropas que ocupaban el litoral y algunos torpederos que habrían puesto fuera de combate á varios buques de la escuadra.

El resultado definitivo no se sabrá hasta que estas pruebas mixtas hayan concluido, y que el juez supremo de ellas, vicealmirante Saint-Bon, las publique oficialmente.

Solo puedo anticipar que el resultado de los torpederos en alta mar deja mucho que desear, resisten mal al tiempo duro y no pueden hacer frente al crucero torpedero, que más sólido y mejor armado con los cañones á tiro rápido, puede echar á pique con facilidad al torpedero costero y de pequeñas dimensiones.

Igualmente tengo que abstenerme de detallar las maniobras militares del sitio de Verona, que presencia el Rey Humberto, y que continuarán algunos días más, por que el sitiador, molesto de noche por la luz eléctrica que el sitiado tenía constantemente sobre sus trincheras, no ha podido adelantar sus paralelas por el horroroso fuego de cañon y de fusil que le hacían desde la plaza y fuertes destacados. La luz eléctrica en la marina y en el ejército es un gran adelanto, y el simulacro del sitio de Verona, empezado el 19, es una prueba palmaria de su utilidad en funciones de este género.

El Sr. Rodriguez Arias volverá á encargarse de su puesto cuando la Reina se halle en San Sebastián, á fin de poder hacerse cargo del mando de la escuadra que acompañará á S. M. á Bilbao.

El día tres del corriente salieron de Barcelona para el Rio de la Plata cuatro vapores, el *Pelayo* y el *Benicarló* españoles, el *Maurice Reunión* francés y el *Perseo* italiano. Esto demuestra el movimiento creciente de dicho puerto.

El comandante de Marina de Vigo ha dado un bando para el mejor orden de las regatas que allí se deben verificar en las próximas fiestas.

Las que se celebren en Villagarcía parece serán organizadas por el oficial que manda el vapor *Aspirante* señor Barriere.

LAS MANIOBRAS DE LA ESCUADRA FRANCESA

Cumpliendo nuestra promesa continuamos hoy dando cuenta de las maniobras que la escuadra francesa, está verificando bajo la dirección del almirante Peyron comandante en jefe.

La más interesante de las hechas después de las que dimos á conocer consistió en el bloqueo de la bahía de la goleta, en la que se hallaba fondeada la escuadra, por seis torpederos, y el objeto que se propuso el almirante, fué apreciar si estas embarcaciones podrian conservar las distancias durante la oscuridad y atacar con éxito á un acorazado.

Para ello recibió orden el *Amiral-Duperré* escoltado por tres caza-torpederos, de salir de bahía á las seis de la tarde, procurando dejarse ver antes de la anochecida de los torpederos que bloquean el fondeadero. Además se le ordenó que su andar no pasara de 8 millas, si bien los caza-torpederos y torpederos podían desarrollar toda su velocidad. Se dispuso que los *caza-torpederos* que eran el *Milan*, *Colón* y *Couleorine* no fueran atacados por Whitehead y al comandante de acorazado jefe de la expedición, se le concedió maniobrar con libertad; pero para que el encuentro fuese probable se le señalaron límites de los que no podía alejarse.

Al salir de bahía el *Amiral-Duperré*, distin-

Desde este momento el vizconde no pronunciaba una sílaba, sin medir con exactitud su significación.

—¿Qué dice tu marido á todo eso?

—Dice que si todas las hijas de mi país se pareciesen á mí, la Polonia seria libre muy pronto; pero por desgracia todas no pueden ó no se atreven á hacer lo que yo. Tienen bastante valor para arrostrar la muerte en los motines, soportar los sufrimientos de un calabozo y las privaciones del destierro; pero se necesita una disposición particular para llenar el deber que yo me he impuesto: la disposición á querer. Por otra parte, me hallo en posición, por mi nacimiento, de reclutar un buen número de defensores para la causa comun. Tu Wanda tiene sangre de los Jagellones en las venas, ¿comprendes?

¡Pobre Wanda! el heroísmo de su raza se confundía con la sublime confianza de la mujer, la energía con la prontitud, que es como el eterno sello de la inferioridad de su sexo. Habría dado su vida por hacer adelantar un paso la obra cuyo buen resultado representaba su aspiración más generosa; y sin miedo, sin sospecha, creyendo en la lealtad de otro por la suya propia, delante de un hombre á quien creía conocer, únicamente porque le amaba, dejaba hablar imprudentemente su corazón.

El vizconde no cesaba de mirarla con sorpresa, y tambien, como consecuencia de la desconfianza que siempre tenía fija en su imaginación, con involuntario respeto.

De repente se abrió de par en par la puerta principal de la casa, oyendose gemir los goznes y retumbar las ruedas de un carruaje que entraba.

—Es mi marido, dijo la condesa.

—¿Debo retirarme? le preguntó el vizconde.

Aquella reflexión algunos segundos, y luego, arreglándose el pelo, y ciñéndose la bata á la cin-

guió á los torpederos procurando ocultarse con la tierra y desde luego envió sobre ellos á los caza-torpederos, para alejarlos y hacerles perder la unión, pero como la noche avanzaba y no consiguiera alejar á todos, llamó á las caza-torpederos manteniéndolos en sus proximidades.

Los torpederos se apercebieron de esta concentración, regresaron al punto de partida y por la noche de seis, tres pudieron guardar la unión. En estas condiciones, precisamente en las que el almirante Aube, fijaba en su famoso artículo publicado en el *Atlas Colonial*, se decidió el ataque que por su importancia reseñaremos en detalle.

Dió principio un torpedero intentando atacar descubierto; con ayuda de la luz eléctrica fué cañoneado y rechazado, siendo evidente que dicha luz le hizo perder al acorazado su invisibilidad.

Poco después todos los torpederos desde las nueve hasta las doce de la noche sin tregua ni descanso, atacan al acorazado que se defiende con su artillería, pero como estatua al blanco y los torpederos no hacen uso de sus torpedos es difícil fijar el resultado. Sin embargo, el comandante del *Amiral-Duperré* afirma que de los 18 intentos que sufrió, solo uno hubiera tenido éxito.

Al día siguiente se procedió á nuevas pruebas de lanzamiento, obteniéndose, nueve blancos buenos de doce disparos. Lo que demuestra que á medida que aumenta la práctica, se manejan mejor los torpedos, sobre todo con mar llana y tiempo claro; veremos cuando lo hagan en peores condiciones.

Un despacho de Londres dice que durante las maniobras navales que se están verificando en el canal, reventó un cañón Nordenfeld abordo del cañonero *Curlen*, resultando heridos siete tripulantes.

Debe tratarse de un cañón de tiro rápido de los adoptados últimamente.

La Exposición marítima de Cádiz promete revestir gran importancia.

Las naciones que ya hemos dicho estarán representadas hay que agregar Italia y Francia, según recientes noticias oficiales.

De Italia vendrá el *Duilio* al mando del duque de Génova y Francia envirá uno ó dos buques de guerra.

Noticias locales

El cabildo catedral de Victoria, regala al Papa, con motivo de su jubileo, una magnífica bandeja de hierro, repujada con incrustaciones de oro, construida en Eibar, cuyo coste es de veinte mil reales.

Se encuentra en Vigo el contador de navío don Antonio Ortega.

PERSONAL DEL DEPARTAMENTO

Se han solicitado pasaportes para tres cuartos maquinistas que deberán pasar á Londres en virtud de orden telegráfica de la Superioridad.

—Se ha remitido á la Intendencia de Marina la propuesta de retiro del contramaestre mayor de segunda clase don Manuel del Río para que se acompañe certificación del mayor sueldo que ha disfrutado durante dos años.

—Se cursó á la Superioridad el premio de constancia de 45 pesetas en favor del hoy contramaestre mayor de segunda clase don Francisco Maceira Cagiga.

—Se expidió pasaporte para que se traslade á Cádiz al segundo maquinista don Juan Espinosa Moreno.

tura, fué á sentarse en un campé á seis pasos de distancia del joven á quien le dijo:

Puedes quedarte.

El conde Ladislao, marido de la bella Wanda, era uno de esos veteranos que tomaron parte en todas las guerras del imperio y que, contribuyeron con su persona á todas las sublevaciones de Polonia contra Rusia. Diez veces hecho prisionero, otras tantas sentenciado á las minas, otras tantas indultado, el conde vivía por lo regular sumiso en apariencia, y sin dar lugar á que se ocupasen de él. Pero apenas el vértigo de la insurrección cundía en cualquiera parte del territorio tomaba sus armas, ensillaba el caballo y podían estar seguros los rusos de encontrarle entre los primeros. Había conocido á Kosciusko y era hermano de armas de Dombrowski.

Lo mismo que Wanda, con quien se casó en Siberia á la muerte de su padre, no pensaba sino en la libertad de su patria, y todas sus ideas propendían á este fin. Vivía para eso y tan solo por eso. Su ensueño se había transformado en una especie de monomanía heroica á fuerza de pertinaz. Su esposa y él formaban un complemento admirable: aquella discurrendo, éste poniendo por obra. El conde era el brazo de la eterna conspiración polaca, como la condesa era la cabeza. Nunca hubo desacuerdo entre ellos. Alguna vez cuando veía á su mujer triste y pensativa, le decía:

—¿Empezará muy pronto? Y si la guerra no hubiese sido conocida de la humanidad, el conde nada bueno tuviera que hacer en la tierra. En la carpeta de su causa, depositada en los archivos de la policía de San Petersburgo, se leían éstas tres palabras, escritas con letra gorda, y que le retrataban de cuerpo entero: *Hombre de acción*. El cariño que ese soldado profesaba á su mujer era de naturaleza muy especial. Como veía en ella

—Se le expidió pasaporte para trasladarse al apostadero de la Habana al tercer maquinista don Aquilino López Díaz.

Han llegado á Ferrol 23 artilleros de mar para ser embarcados en la Escuadra de Instrucción tan pronto como esta recale á nuestra ría.

El programa acordado para el viaje de la Reina será el siguiente: SS. MM. saldrán el día 12 á las siete de la mañana en un tren régio desde Segovia y llegará á San Sebastián á las siete de la tarde.

Se ha advertido á las autoridades que Su Magestad se detendrá muy poco en las estaciones y que no recibirá durante el viaje.

ASELINATO DE UN ARZOBISPO

A San Francisco de California ha llegado la noticia de haber sido asesinado en Alaska el Reverendísimo Sr. C. J. Seghers, arzobispo católico de Portland, Oregón, por su familiar el hermano Fuller, que le acompañaba en una ocasión por aquel territorio.

El hecho sucedió el 28 de Setiembre último. El arzobispo, se dice, dormía en su tienda, cuando le despertó de un brutal puntapié Fuller, y diciéndole:

—Uno de los dos tiene que morir y más vale que se prepare V.—Le disparó un tiro de fusil en el cráneo.

El asesino y el cadáver han sido llevados á San Miguel.

El Rmo. C. J. Seghers nació en Gante el año 39; estudió en la Universidad de Lovaina y se ordenó en Mechlin.

La sala de Vacaciones de la Audiencia territorial dictó sentencia de la causa procedente del juzgado de instrucción de Ferrol seguida contra Miguel Gonzalez Perez, por lesiones graves causadas con una piedra al anciano Nicolás Lopez Nuñez; condenando al procesado á la pena de 2 años y 4 meses de prisión correccional, abonando por vía de indemnización al perjudicado Nicolás Lopez 72 pesetas; en dicha sentencia se le abona la mitad del tiempo de prisión provisional sufrida, siendo además responsable de todas las costas.

Hay verdadero interés por el vecindario de la Graña en imprimir la mayor variedad á los festejos de la Patrona, supliendo en lo posible la falta de los elementos con que contribuía la fragata Astúrias.

Al efecto será más cuidada la iluminación de la Alameda; se proyectan cucañas terrestres, bailes nocturnos, globos, curiosidades pirotécnicas y otras demostraciones de júbilo que hagan agradable la permanencia en aquel pintoresco sitio de la concurrencia ferrolana y demás pueblos de la ría.

En la sesión supletoria que celebrará mañana el ayuntamiento se hará el sorteo por secciones para elegir los vocales de la junta municipal, llamada á constituir un número igual al de Concejales.

Ayer fué uno de los días más calurosos de la presente estación.

Gracias á la ligera brisa que nos abandonó ni un momento, pudo hacerse soportable la pesadez de la atmósfera.

Con muchos días como el de ayer se evapora medio pueblo.

Hoy continúa el mismo calor.

En las fuentes y pozos se dejan ya sentir los efectos de la prolongada sequía, y dá pena contemplar el estado de los plantíos en el campo, completamente yermo y seco por falta de riego.

El café de *El Siglo* está nutriendo una mejora en el decorado.

En la noche del 21 celebrarán baile las cuatro sociedades de recreo.

Se están ejecutando algunas obras de instalación en el alumbrado eléctrico, con el fin de que presten servicio todos los focos, para cuando nos visite la escuadra.

Se ha encargado de la asistencia facultativa de la sociedad de socorros *La Unión* durante la ausencia de don Federico Perez, el médico de esta localidad don Francisco de la Torre.

Hace años se vino al suelo la muralla de una huerta frente al Teatro Romea, y desde aquella fecha se encuentra obstruida la calle del Sol en dicho trayecto.

Llamamos la atención de la comisión de obras, por si es tiempo de ordenar se libre la citada calle de aquellos materiales que privan el paso por uno de los sitios más frecuentados.

Se nos dice que en la casa número cuatro bajo de la calle de María, existe un depósito de inmundicias cuyo hedor se hace insoportable para los vecinos.

También sabemos que algún guardia municipal que estuvo en el local á que aludimos, no se enteró de nada, porque las inmundicias quedaron ocultas bajo una capa de heno fresco y hermoso.

Se encuentra en la Coruña S. A. R. el príncipe don Augusto, hermano del Rey de Portugal, que fué cumplimentado por todas las autoridades y comisiones de las corporaciones populares y de los cuerpos é instituciones militares de la guarnición.

Los saludos cruzados han sido muy expresivos dedicándose frases muy cariñosas á la Reina Regente y Rey de Portugal.

S. A. parece mostrarse muy complacido y probablemente permanecerá hasta el día 12.

También se cree visite este Arsenal y si de ello muestra deseo, creemos se pondrá el *Destructor* á su disposición, por no haber otro buque de guerra en el que su alteza pueda hacer el viaje.

Don Augusto nació el 4 de Noviembre de 1847 permaneciendo soltero, y en el ejército portugués tiene la categoría de general de división equivalente á nuestros mariscales de campo.

Por no reunirse número suficiente de concejales dejó de celebrar anoche el Ayuntamiento su sesión ordinaria.

No nos sorprende la falta de mayoría en estas circunstancias en que se celebran las fiestas de María Pita en la Coruña y en que por otro lado, se dejan sentir con tanto rigor las incomodidades de una pesada temperatura, y es respetable el número de ediles que disfrutan licencia para tomar las aguas.

Unas y otras causas disculpan, sinó justifican el retraimiento.

Ván á ser blanqueados, por la parte exterior, los edificios públicos municipales, dando así un ejemplo el ayuntamiento á los propietarios de los deberes impuestos en el reciente bando sobre esta saludable medida de ornamentación y limpieza.

Falta hace que se generalice el blanqueo.

Ayer fueron decomisadas y recogidas en los mercados públicos por el regidor de plazas dos cestas de pescado que estaban en malas condiciones de conservación para la venta y que fueron arrojadas al mar.

Los periódicos de la vecina capital dan sucinta cuenta de los preludios de festejos.

Se calculan en 10.000 los forasteros que acudieron el domingo.

Para poder completar las obras que faltan en los buques cuya botadura se anuncia para el 21 y coronar de paso los trabajos preparatorios á estas solemnidades, se ocupan en el Astillero algunas brigadas aprovechando hasta los días festivos.

Probablemente el viernes visitará nuestro departamento el príncipe Don Augusto de Portugal.

Celébrense ó no los festejos, dícese que el ayuntamiento tiene proyectado repartir algunos bonos á los pobres para solemnizar el acto de la botadura.

El día 6 llegó á Barcelona, sin novedad el vapor-correo de Filipinas *Isla de Mindanao*.

El contratista de las obras de la calle de la Iglesia atendiendo sin duda nuestras súplicas y queriendo demostrar una vez más la actividad á que nos tiene acostumbrados, empezó á empedrar dicha calle por el punto que le hemos indicado, habiendo esperanzas de que deje completamente listo aquel trozo para el día de la botadura.

Dámosle las gracias por haber atendido nuestra súplica.

Preocupa seriamente al vecindario la falta de aguas, las que cada día son más escasas para el consumo.

Sabemos que el Alcalde se ocupa del asunto.

Dos sucesos que no estaban en programa ocurrieron el domingo en la fiesta de Fene.

Fué el primero la detención de un individuo perteneciente á una de las clases subalternas de la armada que requerido para que se descubriera al pasar el Santísimo trató de eludir toda clase de reverencias ostensiblemente. Fué puesto en libertad, después de dar algunas explicaciones.

Y el otro caso que puso en alarma á toda la gente, fué la presentación de un perro de *palleiro* que denunciaba en su aspecto todos los síntomas hidrófobos. Reclamado el auxilio de la pareja de la guardia civil que asistió á velar por el orden en la romería fué muerto de un tiro el perro en cuestión, volviendo así la tranquilidad al ánimo de las personas que concurrieron á la fiesta.

EN LA OTRA BANDA

El pueblo de Fene siempre se ha distinguido por el esplendor de sus fiestas; y la consagrada este año al patrono San Salvador, puesta en parangón con las de años anteriores, arrojó un *spectaculum* respetable, así en la parte religiosa, como en la profana.

Baste saber que la orquesta y cantores que solemnizaron la misa eran los mismos cantores y la misma orquesta de capilla de nuestra parroquia, con dos añadidos marítimo-filarmonicos para acabar de completar los efectos; que ocupó la cátedra sagrada el doctor y capellán de S. M. don Juan Antonio Cortés y que tomó participación en las honras del culto un número respetable de párrocos y coadjutores de las aldeas limítrofes.

Los ornamentos, decorado é iluminación de la capilla contrastaba, por su grandeza, con la pequeñez del templo.

Los festejos públicos también ofrecieron novedades, separándose de la rutina que se mantiene en las parroquias, en donde se supedita todo al ruido de las bombas de palenque. Presidiendo en la elección de fuegos un gusto especialísimo y que revela toda la cultura de aquel vecindario, fueron quemadas preciosas figuras de sorprendente efecto y se agotaron los modelos de la pirotecnia en voladores de diversas soluciones perfectamente combinadas.

La iluminación del atrio, sino muy abundante en alumbrado, llenaba las mayores exigencias por su artística distribución.

Hasta el el insigne Ameijeiras echó el resto entrenando algunos bailables y consiguiendo dar

juego también por su parte. ¡Pues no faltaba más, sino que partiese precisamente de la música, la nota discordante!

Y es que Higinio debió haber pensado consigo mismo:

—A importancia, importancia y media. La noche clara, serena y tranquila convidaba con sus encantos propios á raciones de poesía en atrio rectangular y á la carta.

Lo único que no se sujetó al programa fué la parte que pudiéramos llamar de espectáculos aéreos.

Se prometió que serían elevados al espacio multitud de globos y los globos, se empeñaron en no subir. Solo hemos presenciado el ascenso de dos, algo más condescendientes.

Y había alguno precioso, que además de su esbelta forma, lucía banderas vistosísimas y provisto de un juego de pirotecnia que debía resolverse en las alturas.

Pero lo que decía muy contrariada una panadera de Perlió:

—No suben los globos, por causa del peso. Que es una gráfica deducción de lo que ocurre con el pan; puesto que empiezan por quitarle el peso y luego sube.

Después de un atracón de baile diurno al aire libre, las parejas se reparten entre los tres salones de Calviño, de Abelleira y del ex-cartero y ex-juez, á medida de las aficiones ó de las simpatías, aun que hay quien recorre los tres, y se convence de que todos son cortados por un mismo patron.

Lo cual se explica, por que en fiesta de *patrón* no puede haber discrepancias.

Ha sido suspendido en el último semestre, el alumno de administración de la armada á quien por gracia especial se le había concedido examen en este departamento.

Ayer ha salido para Lérica á donde está destinado, el capitán de infantería don Luis Millano.

A las doce del día de ayer cuando el calor era más sofocante conducía una mujer de paso por la calle Real, dos calderetas llenas de una sustancia, que á juzgar por el aroma que despedía no debía ser agua.

Hay quien atribuye á la noticia que hace días dimos anunciando el periódico *Agua va* para las fiestas de la botadura, el que aquellas se aguarán, y quien por lo contrario sostiene que lo que piensa el comercio es darnos un susto.

Debemos dar las gracias al Excmo. Sr. Alcalde, por haber atendido nuestro ruego, sobre la conveniencia de facilitar alumbrado á la música de Marina á la vez que por haber ordenado se enciendan todos los faroles en días de paseo.

DIALOGOS TOMADOS AL OIDO

Un fusionista de los quince que forman en la lista del comité que hemos publicado, sostuvo anteayer con un conocido vecino de esta ciudad el siguiente diálogo:

—Pero D. Pancho, á cuántos comités pertenece Vd?

—Hombre yo no he cambiado de casaca, me cambiaron y de ello tuve noticia por el suelto que publicó *LA MONARQUÍA*; pero desengáñese usted en compañía de los santos se vá al cielo y como *santo* es quien me llevó, con el me voy. Ya ve usted soy de los que más han perdido, pues de jefe pasé á subalterno, pero más padecieron los mártires y hoy están en gloria.

Telegramas.

(De nuestro servicio particular)

Madrid 9.2, 10 m.

Se ha celebrado ayer un importantísimo Consejo, ocupándose los ministros de varios asuntos admi-

nistrativos y otros políticos pendientes. Aunque se guarda reserva dedúcese que fué objeto de viva discusión el conflicto creado por el señor Salamanca con motivo de las declaraciones que este general hizo en la Granja; pero se ignora el alcance y resultado de la conferencia sobre este punto.

Quedó acordado publicar una R. O. para que se rectifiquen las cartillas evaluatorias con el objeto de proteger la ganadería.

Madrid 9.3, 20 n.

El señor Sagasta acompañará á S. M. la Reina Regente en su viaje á San Sebastián y Bilbao.

Se acordó reprimir los ataques que dirige la prensa de provincias contra los militares.

Marchó para Sofía el príncipe de Coburgo.

Bolsa 4 por 100 65'35

Madrid 9, 2'30 t.

Acordóse en Consejo de Ministros telegrafiar al general Salamanca ordenándole regrese inmediatamente á Madrid.

Si se ratifica en las declaraciones hechas sobre proyectos Antillanos, será relevado.

Han sido denunciados los periódicos «El Liberal» y «El País».

Imp. de Pita.—Sinforiano Lopez, 142

VAPOR HÉRCULES

La empresa de este vapor con el objeto de proporcionar mayores comodidades á los señores pasajeros que deseen asistir á las fiestas que se han de celebrar en la ciudad de la Coruña en recuerdo de su heroína *Maria Pita* desde el día 7 al 11 del corriente, ha determinado hacer viajes extraordinarios en aquellos días, como sigue:

DÍA 10

Salida del Ferrol 11 de la mañana.
Idem de la Coruña 12 de la noche.

DÍA 11

Salida del Ferrol 11 de la mañana.
Idem de la Coruña 11 de la noche.

La empresa como siempre tiene botes para el servicio de embarque y desembarque de los pasajeros.

Precios los de costumbre.



PARA VIGO, CADIZ, MALAGA, CARTAGENA, ALICANTE, VALENCIA, TARRAGONA y BARCELONA saldrá de este puerto del 9 al 10 del corriente el vapor español

Tintoré

Admite carga y pasajeros.—Consignatario don N. Perez San Francisco núm. 1.

QUINTO ANIVERSARIO DE
EL SEÑOR
DON JOSE MONTERO Y AROSTEGUI

Todas las misas que se celebren en el Altar mayor de la Capilla de Nuestra Señora del Carmen el jueves 11 del corriente de ocho á doce de la mañana, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Su viuda, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes ruegan á las personas de su amistad la asistencia á alguna de dichas misas, por cuyo favor anticipan las gracias.

La New-York

COMPANIA MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

FUNDADA EN EL AÑO 1845

Sistema puramente mútuo á primas y contratos fijos

Esta importante Compañía es la UNICA en España que no tiene accionistas y la solucyos Fondos de Garantía, pertenecen íntegros á sus asegurados. Además reparte exclusivamente entre los mismos los beneficios todos los años.

Fondo de Garantía en 1.º Enero 1887. Pts. 390.871.682
 Ingresos realizados en el año 1886. " 99.661.590
 Beneficios distribuidos á los asegurados en el año 1886. " 10.749.742
 Total de pólizas vigentes. 1.577.415.871

CAPITAL ASEGURADO EN 1886: 441.000.000 DE PESETAS DESDE SU FUNDACION LLEVA PAGADOS

Por contratos vencidos Pts. 245.193.817
 Beneficios distribuidos " 154.307.891

Sucursal en España autorizada por Real Orden, calle de Alcalá, 12, Madrid.--Agencias en todas las provincias. Para informes y prospectos en FERROL, Edua.do Varela.--Calle de Dolores, número 7, piso segundo.

En el Pizarral de Lou-

rido, cerca del Ferrol se fabrican á máquina los siguientes objetos:

- Aljibes, cubos y depósitos, para vinicultores de todas formas y dimensiones.
- Depósitos de agua para usos domésticos.
- Baños para salar carnes, y usos domésticos.
- Vertederos, selleros y estanterías.
- Pesebres de todas clases.
- Planchas para cocinas.
- Escaleras.
- Esferas para relojes de torre.
- Dinteles para ventanas.
- Lababos de todas clases.
- Tablas para mesas de Sociedades y Cafés.
- Frisos lisos ó con molduras para decorar portales y habitaciones.
- Baldosas de todas dimensiones, para pavimentos.
- Orilleros, sencillos ó con molduras para jardines.
- Lépidas para Cementerios.
- Columnas mingitorias.
- Mostradores de tiendas, pescaderías, carnicerías, etc.
- Para precios, presupuestos y detalles de cualquier obra sobre cróquis dirigirse por correo á Thomás Jones.--FERROL.

SUPERIORES CHOCOLATES

DE

MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MADRID--ESCORIAL

Venta en el año de 1886

4.000.000 de paquetes

Este dato demuestra la importancia de la Casa y la predilección del público por esta marca.

TES, CAFES, SOPAS

De venta en todos los establecimientos de Ultramarinos y Confiterías de España.

EXIJASE LA VERDADERA MARCA

ALMACEN DE MUSICA E INSTRUMENTOS

DE

D. CANUTO BEREÁ

Real, 38.--Coruña

Pianos de Bernareggi, Gassó y Compañía, últimos modelos, fabricados expresamente para el clima de Galicia - Asturias, que se diferencia de los demás en que están rey forzados por barras y compensadores metálicos.

Pianos de Römsch, forma elegantísima, cuerdas cruzadas, clavijero de hierro y gran resonador. Es la fabricación más perfecta que se conoce en Alemania, pues reúne absolutamente todos los adelantos de la industria moderna.

VENTAS A PLAZOS DESDE 200 REALES EN ADELANTE MENSUAL

Se garantizan la legitimidad de las marcas de fábrica y respondemos de cualquier defecto de fábrica que pueda descubair.

Inmenso surtido de Música, Organos, Arístones, Acordeones, Guitarras y Bandurrias.

Música de la edición Peters, al precio de catálogo.

LA FONCIERE

COMPANIA DE SEGUROS MARITIMOS

Esta Compañía asegura toda clase valores y alhajas, que es envien por Correo.

El representante en Ferrol, Joaquín Plá y Frige.



SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Vapores-Correo á Puerto-Rico y Habana

TRES SALIDAS AL MES CON LAS ESCALAS SIGUIENTES

El 10, de Cádiz á las Palmas.
 El 20, de Santander á la Coruña.
 El 30, de Cádiz á los puertos de las Antillas, la Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colón y puertos del Pacífico.
 El vapor

HABANA

saldrá el 21 del mes de Agosto de la Coruña.

NOTA.--No se admiten pasajeros para Méjico en los correos del 10 y 30 de cada mes, y solamente pueden embarcarse en los que salen de Santander el 20 y de la Coruña el 21.

Vapores-Correo á Manila

CON ESCALAS EN POR-SAID, ADEN, COLOMBO, SINGAPORE Y SERVICIO Á ILOILO Y CEBÚ

SALIDA DE BARCELONA CADA 4 VIERNES

El vapor

SAN IGNACIO DE LOYOLA

saldrá de la Coruña el 14 de Agosto y de Barcelona el 26.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Para más informes en Ferrol, D. Nicasio Perez, Coruña, E. da Guarda.

CASA DE BANOS FLOTANTE

DE FERROL

SITUADA EN EL MUELLE DE CURUXEIRAS

TEMPORADA DESDE EL 15 DEL ACTUAL AL 30 DE OCTUBRE

Ya el público conoce este establecimiento cuyas condiciones de comodidad, seguridad y aseo, han sido aumentadas en el presente año. La Empresa procuró introducir en el balneario toda la suma de comodidad posible y á pesar de esta circunstancia, ha decidido no aumentar los reducidos precios que estableció durante la temporada anterior.

Al hacerlo así atiende más á los intereses del público que al suyo particular, como lo demuestra la siguiente nota.

PRECIOS PESETAS

Billete de entrada con derecho á baño general.	0'25
Baño particular hasta 4 personas además de la entrada	1
Sábana y tohalla.	0'25

Además, para que las familias numerosas puedan obtener mayor economía, no vaciló la Empresa en hacer un nuevo sacrificio y abrir desde el día 16 del corriente abonos para baños particulares á precios económicos y convencionales, para lo cual, deben entenderse las personas que deseen abonarse, con los Sres. D. Leonardo Torres y C.ª, Real 112, en donde se expenden los billetes.

L' UNION

Compañía Francesa de Seguros á prima fija contra el incendio, el rayo, la explosión de gas y aparatos de vapor. fundada en 1828

REASEGURADORA DE LAS COMPANIAS

LA CENTRAL Y EL MUNDO

RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

L' Union. Esta importante Compañía Francesa, garantiza contra los riesgos de incendio, aunque provengan del fuego del Cielo: edificios, mobiliarios, mercancías, fábricas, talleres, etc., etc.

Las condiciones de la póliza son redactadas en vista de

EVITAR TODA CLASE DE DIFICULTADES.

L' Union, cuenta más de medio siglo de existencia, habiendo dado suficientes pruebas de su incontestable equidad y buena fé en el arreglo de siniestros.

PAGANDO A LAS 24 HORAS DEL SUCESO

Capital social, reservas y primas á cobrar 69 millones de pesetas.

Subdirector de la provincia, Sr. Hijo de don Santiago Perez, Real, 6, Coruña.

Agente principal en Ferrol, Eduardo Varela, Dolores, 7, 2.º



NORDEUTS CHERD LLOYD

Vapores-Correo del Lloyd Norte-Alemán

SALIDA DE LA CORUÑA CADA 15 DIAS

IDEM DE VIGO MENSUALMENTE

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES

(SIN ESCALA EN EL BRASIL)

Saldrá de la Coruña el 17 de Agosto y de Vigo el 18 el vapor

KOLN

Admite pasajeros de todas clases para dichos puertos, á los que ofrece el esmerado trato que tiene tan acreditada Compañía, y libres de gastos de cuarentena.

Para más informes, dirigirse al Agente general de la Compañía D. Martin de Carricarte, Juana de Vega, 3, y en Ferrol, D. Nicasio Perez, San Francisco, 1.



MALA REAL INGLESA

VAPORES--CORREOS

PARA LISBOA, RIO JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES

alidas fijas dos veces al mes

Saldrá directamente del puerto de Vigo el día 11 de Agosto de 1887 el nuevo y magnífico paquete de vapor

TAGUS

Admite pasajeros de todas clases.

Lleva cocineros y camareros españoles y á los pasajeros de tercera se les dá cama con ropa, pan fresco y vino á todas, y son trasportados de la Coruña á Vigo, por cuenta de la Empresa. Para más informe dirigirse á los agentes de la Compañía.

Coruña.--D. Ricardo de Urioste, Rua nueva.
 Ferrol.--D. Demetrio Plá.

AGUAS FERRUGINOSAS DE LAS PUENTES

La antigua y conocida mandadera con objeto de atender á sus parroquianos desde hoy las traerá dos veces por semana. La criada de los señores de Corbeira, de la plaza de Armas, 22, 2.º, dará razón.

LA TORRE

CHOCOLATES, CAFÉS Y TES

DE

FRANCISCO LEAL

SEIS MEDALLAS DE PREMIO

72. ORZAN, 72.--LA CORUÑA

EMPRESA DE VAPORES DE IBARRA Y COMPANIA

ANTES VASCO-ANDALUZA

Vapores de itinerario fijo

Salen del Ferrol los miércoles para Gijón, Santander y Bilbao; los jueves para Carril, Vigo, Cadiz y Sevilla.

Admiten carga y pasajeros para los indicados puertos y para los de Bayona y Burdeos, y para los puertos del Mediterráneo hasta Italia, con trasbordo en Bilbao y Sevilla. Consignatario D. Demetrio, Plá.



LINEAS COMBINADAS DE VAPORES ASTURIANOS

Viajes con itinerario fijo desde Bilbao á Sevilla y entre Santander y Barcelona

Salidas de Bilbao, con destino á Gijón y demás puertos hasta Sevilla, los jueves de cada semana.

Salidas de Sevilla, en viaje de regreso, los viernes de cada semana.

Salidas de Santander con destino á Gijón y demás escalas hasta Barcelona, los jueves de cada semana.

Salidas de Barcelona en viaje de regreso los miércoles de cada semana.

Salidas de Ferrol para Sevilla y escalas todos los juéves.

Salidas de Ferrol para Barcelona y escalas todos los lunes.

Salidas de Ferrol para Rivadeo, Santander, Gijón y Bilbao, todos los martes y viernes.

Admiten carga y pasajeros para los referidos puertos y para los de Bayona y Burdeos (Francia) con trasbordo en Gijón á fletes convencionales.

Todos los vapores admiten pipas vacías gratis para retornar asen de aceite.

En Ferrol, D. Nicasio Perez, San Francisco, núm. 1.